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Exitosa inscripción de  
nuevo Bono de la UdeC

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN PODRÁ ACCEDER A CONDICIONES FINANCIERAS AÚN MÁS FAVORABLES

La Corporación Universidad de 
Concepción recibió en la tarde de 
ayer el oficio de la Superintendencia 
de Valores y Seguros sobre la inscrip-

ción de un nuevo Bono Corporativo, 
por el monto de 1 millón de UF, bajo 
el nemotécnico BUDC-B.  La noticia 
refleja la responsabilidad y traspa-

rencia financiera con que la 
Corporación toma decisiones en 
esta materia, lo que ha sido recono-
cido por las Clasificadoras de 

Riesgo. Hay que destacar que la 
UdeC es la única Universidad en lati-
noamérica que ha podido acceder al 
selecto grupo de entidades que emi-

ten y transan títulos de deuda de 
oferta publica, lo que le otorga un 
doble merito en materia de gestión 
financiera.

Excelencia de gestión financiera ha sido reconocida por el mercado y las clasificadoras de riesgo.
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• El recorrido del Santo Padre por la capital de Araucanía. 
• La homilía y las referencias en contra de la violencia. 
• Fieles penquistas van en caravana a encontrarse con el pontífice.
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Cuide la salud del corazón
A partir de diversos estudios epidemiológicos, se ha 

establecido la relación entre malos hábitos alimenta-
rios y el aumento del riesgo de desarrollar patologías 
cardiovasculares. Entre las características de la pobla-
ción en riesgo se encuentran el exceso de peso, sedenta-
rismo, hábito tabáquico y la ingesta de alimentos con 
elevado contenido de grasas y sodio, pero bajo en fibra 
y antioxidantes. 

En la evidencia científica se pueden encontrar algu-
nas investigaciones donde se correlaciona la influencia 
que ejercen ciertos alimentos y nutrientes sobre la 
salud cardiovascular, por ejemplo, Álvarez-Sala 
Walther y colaboradores quienes hace algunos 
años demostraron que tanto el colesterol total 
como el LDL (conocido como colesterol 
“malo”), son un importante factor de riesgo 
para patologías de esta índole. Por otro lado, hay 
numerosos estudios, entre ellos el de los investigado-
res Law MR, Morris JK, que indican que una dieta alta 
en frutas y verduras reduce el riesgo de cardiopatía is-
quémica, ictus e hipertensión arterial. 

Entre los hábitos de vida que inciden con gran fuerza 
en la salud del corazón está el tabaquismo, ya que, se-
gún estadísticas internacionales, los fumadores tienen 
tres veces más posibilidades de sufrir eventos cardio-
vasculares que el resto de la población, en paralelo al se-
dentarismo que actualmente en Chile, de acuerdo a da-
tos preliminares de la Encuesta Nacional de Salud 2016-
2017, es de un 86.7%. 

Los hábitos alimentarios, buenos o malos, son incul-
cados desde la etapa preescolar, por lo tanto, es ideal 
que en este período los padres o tutores den a conocer a 
sus hijos la gran diversidad de alimentos saludables que 
existen y que con el ejemplo entablen correctos hábitos 
alimentarios. Respecto a las necesidades y planes de 
alimentación en cualquier edad, es importante señalar 
que éstos deben ser prescritos por un nutricionista. 

Para mantener una buena salud en términos genera-
les, se debe seguir una dieta balanceada y variada, sin 

embargo, la Asociación Americana de Diabetes 
destaca algunos aspectos importantes, indica-

dos específicamente para la salud cardiovascu-
lar y consisten en: disminuir el consumo de gra-
sas, es decir, al seleccionar alimentos lácteos 

que éstos sean descremados, las carnes deben 
ser magras, preferir consumo de pescado por su 

contenido en omega 3, idealmente 2 o 3 veces por se-
mana (nunca frito), evitar el consumo de sal, para ello 
sazonar alimentos con hierbas como laurel, jugo de li-
món natural, cebolla, ajo, entre otros. Preparar los ali-
mentos idealmente al vapor, a la plancha o al horno, 
nunca fritos. Aumentar consumo de frutas y verduras, 3 
y 2 porciones diarias respectivamente. 

 
Carla Guzmán Pincheira 
Nutricionista y académica de Nutrición y Dietética 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JOSÉ RODRÍGUEZ 
Rector Universidad Andrés Bello

Claudia Pizarro  @ClaudiaPizarro 
“Tremendo mensaje pastoral del Papa 
a las mujeres privadas de libertad: “La 
dignidad genera dignidad. La dignidad 
se contagia”.

Banco Mundial  
  
Señor Director: 

Después de haber sido rectifica-
do por Banco Mundial, Paul Ro-
mer ha declarado que sus pala-
bras no tenían intención de aludir 
a una manipulación o inclinación 
ideológica particular de los datos 
del informe Doing Business. El 
problema, sin embargo, es que in-
dependiente de lo que de ahora 
pueda decir se sembró la semilla 
de la duda, no sólo en torno al fun-
cionamiento del Banco Mundial y 
sus indicadores, sino también so-
bre quienes habrían sido even-
tualmente beneficiados. Se re-
quiere por tanto un poco seriedad 
y claridad al comunicar en temas 
relevantes o polémicos, y a la vez 
un poco de mesura en las reaccio-
nes, en fin, un poco de actitud re-
flexiva para evitar al máximo dis-
cusiones inoficiosas o peleas de 
bravas que en nada aportan al de-
bate nacional. 

 
Matías Jara Varas 
 
Olimpiadas de la opresión 

 
Señor Director: 

Resulta fácil constatar que, para 
parte del progresismo, existe una 
especie de juego de puntajes sobre 
lo oprimido que estamos. Este dic-
ta que el hombre oprime a la mu-
jer, el heterosexual al homosexual, 
el mestizo al mapuche, el chileno al 
inmigrante, etc. 

Si jugamos con su sistema, po-
demos organizar un verdadero 
juego olímpico y entregarle la me-
dalla de oro quien tenga más pun-
tos de opresión: Una mujer, disca-
pacitada, de ascendencia indígena 
extranjera y homosexual. La acabo 

de inventar y ya me dio pena. 
Aunque lo parezca, esto no es 

un chiste. Incluso más de algún 
entendido en teoría crítica, un 
modelo de análisis de las ciencias 
sociales desarrollada por los filó-
sofos posmodernos de escuela de 
Frankfurt, debe estar llenándome 
de epítetos internamente a raíz de 
la ironía en el párrafo anterior. 

El sistema de puntaje de nuestra 
competencia recibe el nombre de 
“interseccionalidad”, que no exce-
de a generalizar características de 

oprimidos y opresores, y aplicárse-
las a cualquiera. En caso del femi-
nismo radical, suele decirse que 
una mujer heterosexual es oprimi-
da por un hombre, pero a su vez 
oprime a las mujeres homosexua-
les. Así se prolonga la lógica -o ca-
rencia de esta- ad infinitum. 

Mi simple crítica es que debe-
mos dejar de lado este absurdo 
malabarismo mental, que dejemos 
de ver a la gente como grupos y co-
mencemos a verlos como lo que 
son: personas. Dejemos de carac-

terizar prejuiciosamente y conoz-
camos a cada uno individualmen-
te, con virtudes y defectos.  Tener 
lástima a priori por alguien a raíz 
de su pertenencia a alguna comu-
nidad incluso resta dignidad. A 
nadie le gustaría ser tratado con 
condescendencia o con desdén 
sin que lo conozcan. Solo por su 
apellido, inclinación sexual, sexo o 
color de piel. 

Las generalizaciones y prejui-
cios poco bien le hacen a la socie-
dad, aunque sean presunciones de 

buena fe o intrincadas reflexiones 
“interseccionales”. 

 
Cristobal Diaz Guitart 
 
Comida en la calle 

 
Señor Director: 

En todas las ciudades del mun-
do, al menos las que conozco yo 
en distintos países, el fenómeno 
de los vendedores ambulantes es 
una realidad. Hay diferencias en 
un detalle o otro, pero lo cierto es 
que es una práctica diseminada. 
La única distinción en la mayor o 
menor tolerancia de las autorida-
des y de la ciudadanía hacia ese 
fenómeno.  Y por ende el rigor de 
los fiscalizadores y de las autori-
dades policiales.  

En Concepción, no es distinto. 
El centro cada vez más repleto de 
vendedores que literalmente bus-
can un lugar al sol. Pero, a mi jui-
cio, una cosa en ofrecer pañuelos 
y chiches de China que, supongo, 
están al día con sus obligaciones 
tributarias, de lo contrario actua-
rían las autoridades. Supongo. 
Pero otra cosa es ofrecer alimen-
tos que tienen un alto grado de 
deterioro en días más cálidos, 
ofreciendo así un peligro a salud 
de los ciudadanos. 

Basta una vueltecita por la zona 
cercana al Mall del Centro para 
verlo. Están ahí, a la vista y pacien-
cia de todos los que deberían ejer-
cer sus cargos en defensa de los 
ciudadanos, de los comerciantes 
establecidos, del erario público y 
en defensa de una ciudad que no 
aspire a convertirse en los peores 
ejemplos de ciudades que son 
controladas por mafias.  

 
Mariangela Rojas

El pie en el acelerador y a una 
velocidad que claramente ex-
cede los límites razonables. Esa 
es la mejor manera en la que po-
dría definirse la planificación 
legislativa en lo relativo a la re-
forma a la educación superior. 
Su tramitación debe realizarse 
insólita y apuradamente antes 
de fin de mes. Una velocidad 
que se explica solo por la proxi-
midad del cambio de gobierno 
y del Congreso el 11 de marzo 
próximo. ¿Se justifica apurar 
un proyecto de reforma tan im-
portante para Chile solo por-
que se quiere tenerlo listo antes 
de esa fecha? ¿Qué capacidad 
de análisis tendrán los parla-
mentarios con tan pocos días? 
¿No debiéramos exigirle a nues-
tros parlamentarios que legis-
len de manera responsable para 
evitar aprobar iniciativas que 
luego requieran otros proyectos 
de ley para corregirlas? 

La reforma que se plantea 
aprobar en estos escasos días 
ha tenido una serie de vaivenes 
que muestran su complejidad, 
además de haber recibido críti-
cas transversales de todos los 

tros parlamentarios se pregun-
ten si lograremos llegar a puer-
to con el proyecto que Chile es-
pera y se merece o más que 
nada se están enfocando en 
cumplir plazos autoimpuestos, 
motivados por temas totalmen-
te ajenos al proyecto mismo y 
los beneficios de éste para la 
sociedad. 

La educación es materia de 
la mayor importancia para los 
países por su gran impacto so-
cial, por ello las políticas educa-
cionales se deben construir so-
bre la base de consensos míni-
mos que consideren las diversas 
visiones y sensibilidades. La-
mentablemente, esto no ha su-
cedido y claramente ello no es 
bueno para el país. La política 
tiene sus códigos y hay que res-
petarlos, pero en ocasiones tam-
bién se debe tener en cuenta 
que todo un país está mirándo-
los y que espera se comporten a 
la altura del desafío que tienen 
por delante: cambiar el sistema 
de educación superior, mejorar-
lo y con ello la vida de miles de 
estudiantes y sus perspectivas 
futuras.

actores que han ido a presen-
tar a las distintas comisiones 
en el Congreso. Fue por este 
rechazo generalizado que ape-
nas nueve meses después de 
presentada, el propio gobierno 
debió ingresar una indicación 
sustitutiva que dividió el pro-
yecto en dos; la Cámara de Di-
putados ingresó más de 500 in-
dicaciones y se hicieron alrede-
dor de 15 reser vas de 
constitucionalidad. Todo ello 
en solo un año y medio de tra-

mitación parlamentaria (y más 
de tres de discusión). Hoy, en el 
Senado, el proyecto tiene más 
de 700 indicaciones entre las 
de parlamentarios y del pro-
pio gobierno 

¿Podrán los senadores de la 
Comisión de Educación en es-
tas escasas sesiones analizar 
en su justa medida todas esas 
indicaciones y calcular respon-
sablemente los impactos de 
cada artículo para el país? Qui-
zás sea tiempo de que nues-

Marcela Manríquez A. 
“Que bueno que (el Papa) venga a nues-
tro país. Ojalá ayude a que seamos 
más tolerantes y nos respetemos los 
unos a los otros”.

Una discusión a  
velocidad imprudente

“No puedo creer que nadie en la Nueva 
Mayoría haya puesto su cargo a dispo-
sición”.  
Felipe Vergara, analista político

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
in duda alguna los chi-
lenos han estado en 
condición de alarma 
en relación a los medi-
camentos por una se-
rie de causas, todas 

perfectamente justificadas, este 
importante asunto ha estado en 
los medios de comunicación mu-
chas veces y rara vez  para mejor, 
colusión, precios abusivos, nega-
ción de la existencia de productos 
alternativos, incentivos perversos 
a los vendedores para ofrecer pro-
ductos más caros y ocultar la exis-
tencia de otros más baratos. Far-
macias transformadas en super-
mercados, insertas solo en las 
áreas más rentables de las ciuda-
des y un número ínfimo de locales 
de turno, muchas veces insatisfac-
toriamente  provistos. 

Definitivamente ha habido una 
intranquilizadora falta de voluntad 
gubernamental para poner las co-
sas en su sitio, o por lo menos para 
convencer con evidencia sustan-
cial que todas esas acusaciones y 
reclamos no tienen base, la no exis-
tencia de explicación plausible bas-
ta para mantener este delicado 
asunto, medicamentos y su comer-
cialización, bajo fundada sospe-
cha y al mismo tiempo en posición 
difícil de explicar para las autorida-
des encargadas de asegurar las 
buenas prácticas en lo relativo a la 
salud de la población. 

En términos más concretos, úl-
timamente la agenda pública ha 
sido ocupada por la acusación de 
colusión de tres laboratorios pro-
ductores de inyectables que fueron 
querellados por el Consejo de De-
fensa del Estado (CDE). Pero tam-
bién porque los precios parecen 
altos e inasequibles para segmen-
tos importantes de la población. 

Sin bien es cierto que Chile tiene 
una fuerte dependencia del exte-
rior en cuanto a productos farma-
céuticos terminados y a materias 
primas para fabricarlos, circuns-
tancia que depende de condiciones 

de mercado establecidas muchas 
veces por corporaciones farmacéu-
ticas internacionales, del mismo 
modo, es verdad que hay medios 
para que las transacciones efectua-
das sean más favorables y evitar que 
sobre aquellos se instalen otros cos-
tos no del todo justificados para au-
mentar los retornos comerciales del 
mercado farmacéutico nacional. 

 El Instituto de Salud Pública, 
dependiente del Ministerio de Sa-
lud de Chile, tiene como misión 
contribuir al mejoramiento de la 
salud en Chile garantizando la ca-
lidad de bienes y servicios, por lo 
tanto, es un actor primario en el 
tema en cuestión. En ese sentido, 
el director del Instituto de políticas 
públicas en salud ha analizado las 
estrategias posibles para superar 
este problema; economía de esca-
la, medicamentos bioequivalentes 
y adecuada información. 

En el primer caso, el Estado pue-
de fortalecer a la Central Nacional 
de Abastecimiento en licitaciones 
internacionales, utilizando su gran 
poder de compra, lo cual permitiría 
ofrecer acceso a dichos productos a 
precios razonables, fomentando la 
libre competencia. La segunda es-
trategia es reimpulsar con decisión 
la política pública de la bioequiva-
lencia y de la intercambiabilidad de 
los productos y por último desarro-
llar de sistemas de información ac-
cesible para los 28 millones de telé-
fonos celulares, acerca de la dispo-
nibilidad, precios y ubicación de las 
farmacias, las cuales deberían mos-
trar mejor perfil de servicio público.  

Además de voluntad política 
para implementar estas medidas y 
establecer las penas para quienes 
incumplan, se requiere de una ade-
cuada formación de los usuarios, 
para el uso adecuado y convenien-
te de medicamentos. Se trata, sin 
eufemismos, de un asunto de vida 
o muerte.

La agenda pública 

ha sido ocupada por 

la acusación de 

colusión de tres 

laboratorios 

productores de 

inyectables que 

fueron querellados 

por el Consejo de 

Defensa del Estado. 

Pero también 

porque los precios 

parecen altos e 

inasequibles para 

segmentos 

importantes de la 

población.

EN EL TINTERO

sistema de remuneraciones 
sería revisado y todos los 
buses tendrían cámaras.  

Todo lo anterior fue 
anunciado con bombos y 
platillos en 2009. Pero la rea-
lidad es un poco distinta. 
Del ranking de buenas em-
presas y los mejores chofe-
res, solo tenemos noticia de 
las carreras de buses para 
capturar el mayor número 

posible de pasajeros, má-
quinas que cambia-

ron de color y 
poco y nada 
más que eso.  

En estas con-
diciones, es muy 

poco probable que los 
habitantes de la zona no 
perciban al transporte co-
lectivo como un bien infe-
rior, al que debe acudirse 
por falta de otra alternativa.  
De hecho, cuando el usuario 
aumenta sus ingresos, de 
inmediato pasa a trasladar-
se en vehículo propio, parti-
cular. Es decir, para cam-
biar la percepción sobre el 
sistema es clave ofrecer ser-
vicios de calidad. 

 
AQUINO

Sobre el sistema de  
transporte público

DE BAJADA

Hace casi una década se 
anunció un plan para reno-
var el sistema de transpor-
te colectivo del Gran Con-
cepción. Se licitaron estu-
dios, planes y estrategias 
fueron elaborados, se desig-
naron comisiones y final-
mente poco de lo prometi-
do se convirtió en realidad.  

Entre los anuncios, gene-
ró expectativa la propuesta 
de renovación de las flotas 
de microbuses, tan-
to para la capital 
regional y alre-
dedores, como 
para las líneas 
rurales. Las tarje-
tas de prepago, que 
eliminarían el tradicional 
efectivo en las micros estu-
vieron en la agenda de nove-
dades. Lo mismo con la lici-
tación del sistema de pagos 
y de gestión de flota. Los 
usuarios deberían hoy pa-
gar por tramos recorridos, 
es decir, tarifa diferenciada. 

Para el museo de las bue-
nas intenciones fueron ade-
más las propuestas de que 
los conductores tendrían 
uniforme, buenos seguros, 
capacitaciones regulares, su 

Asuntos pendientes  
en el mercado  
farmacéutico
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20
de julio pasado cuatro ediles 
presentaron una denuncia la 
TER por notable abandono y 
faltas a la probidad.

Rodríguez dice que si las 
licencias involucran reposo, 
no podría haber viajado 
fuera del país.

Licencias 
normales

El Senado aprobó este miércoles 
el proyecto de fortalecimiento de 
las universidades del Estado, que 
ahora ingresa a tercer trámite legis-
lativo en la Cámara de Diputados. 

El texto legal busca fortalecer los 
estándares de dichos planteles y 
para ello contempla la entrega de 
300 mil millones de pesos en 10 
años a las estatales del Cruch. 

Despacho de ley marca diferencias entre planteles
estabilidad en términos de planifi-
cación a largo plazo”, estimó el or-
ganismo en un comunicado. 

Óscar Galindo en tanto, rector 
de la U. Austral, hizo hincapié en la 
diferencia que se marca, califican-
do de “inaceptable que por prime-
ra vez el Estado no genere un me-
canismo de fortalecimiento para 
las universidades no estatales”.

FOTO:AGENCIA UNO

Desde el G9, entidad que agrupa 
a las universidades públicas no es-
tatales, ratificaron que el Gobierno 
respalda una indicación que con-
vertirá su fondo basal en un compo-
nente de financiamiento perma-
nente, lo cual fue valorado. 

“(La ley) es capaz de reconocer 
los proyectos educacionales de 
nuestras instituciones, otorgando 
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TRIBUNAL DESESTIMÓ NOTABLE ABANDONO DE DEBERES DEL QUE LO ACUSABAN CUATRO CONCEJALES

En Hualpén las cosas nunca son 
negras o blancas y lo ocurrido ayer 
fue la mejor prueba de ello. 

Lo anterior porque, si bien es 
cierto, la alcaldesa Katherine Torres 
celebró la resolución favorable del 
Tribunal Electoral Regional (TER) 
tras la denuncia que cuatro conce-
jales había presentado en su contra 
por notable abandono de deberes 
y faltas a la probidad, también tuvo 
que responder consultas por una 
nueva acusación que afecta a uno 
de sus cercanos. 

Se trata de la denuncia que efec-
tuó el concejal de RN, Felipe Ro-
dríguez, en contra del funcionario 
Mario Gutiérrez Pastorini, quien 
habría presentado licencias médi-
cas a mediados del año pasado, en 
dos oportunidades, pero en el mis-
mo periodo habría estado fuera del 
país, específicamente en Bolivia. 

Como se recordará, Gutiérrez fue 
uno de los funcionarios municipa-
les condenados por fraude al fisco 
en el denominado “caso Rivera” y, 
además, ofició como administra-
dor municipal de la actual gestión, 
hasta que decidió renunciar y así 
evitar la destitución por parte del 
Concejo Municipal. 

La alcaldesa, quien en su cam-
paña electoral apuntó a una admi-
nistración más proba y transpa-
rente, ha tenido que salir en defen-
sa de Gutiérrez destacando su 
labor profesional. 

 
La nueva denuncia 

Según la denuncia efectuada por 
Rodríguez en las Fiscalía de Talca-
huano, el funcionario municipal 
presentó una licencia desde el 3 al 
15 de julio del año pasado, y luego, 
entre el 25 y 28 de julio. 

“Hay algo raro, porque hay un 
pequeño espacio de días que no se 
cubren, cuando sale con feriado le-
gal. En lo personal, creo, que cuan-
do se pide una licencia los días de-
ben ser continuos. Por eso pedi-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El edil de RN, Felipe Rodríguez, presentó una denuncia en Fiscalía por supuestas irregularidades 
en la licencia médica que presentó un funcionario cercano a la jefa comunal hualpenina. 

mos a la Fiscalía que oficie a la PDI 
y, aparte de la documentación que 
yo entregué, como respuesta de la 
municipalidad, pedimos que la Isa-
pre se pronuncie al respecto”, co-
mentó Rodríguez. 

 
La voz de la alcaldesa 

“La invitación es que se sumen a 
un trabajo que queremos impulsar 
en el comuna, un trabajo honesto, 
transparente y apegado a la legali-
dad. Queremos que el Concejo Mu-
nicipal se sume a este trabajo”, dijo 
ayer la alcaldesa tras dar a conocer 
la favorable resolución del TER. 

Consultada si hacía un mea cul-
pa por algunas acciones llevadas a 
cabo, la alcaldesa dijo que “hay co-
sas que se pueden hacer mejor”, 
pero también enfatizó en las dificul-
tades que ha tenido por tener que 
lidiar con un Concejo opositor. 

Sobre la denuncia de Gutiérrez 
comentó que “están en su legíti-
mo derechos de hacer las consul-
tas y las denuncias correspon-
dientes. Yo no soy quién para 
cuestionar el diagnóstico de un 
médico, porque como saben yo 
soy asistente social”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Torres celebra resolución del TER, pero 
continúan denuncias a sus cercanos

El senador del región del Bío Bío, Alejandro 
Navarro, dijo ayer que “cuesta entender que 
desde el Gobierno se aprueben planes multi-
millonarios en la región Metropolitana o la 
zona central y, en cambio, proyectos clave 
para el Bío Bío y Chile, como lo es el Tercer Di-

que para Asmar, sigan aun sin financiamien-
to”. Ello luego que la Presidenta anunciara la 
construcción de un megapuerto en San Anto-
nio, que implicará un costo de 3 mil 300 millo-
nes de dólares. Hay que recordar el Tercer Di-
que involucraría 150 millones de dólares.

Navarro critica inversión para puerto de San Antonio

FOTO:CAROLINA  ECGAGÜE M.
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Francisco pide el termino de todo 
tipo violencia y defiende la unión 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EN TEMUCO

9:45 horas y la algarabía de las más 
de 250 mil almas que repletaron el ex 
Aeródromo Maquehue vivieron su 
mayor éxtasis. A esa hora, el papa 
Francisco llegaba al lugar. En donde, 
a diferencia de Santiago, recorrió 
sólo una vez los pasillos que separa-
ban las 19 parcelas instaladas en el 
Aeródromo Maquehue de Temuco. 

Tras esto, los fieles tuvieron un 
momento de calma, mientras el 
santo padre se preparaba para co-
menzar la homilía, por lo que tuvie-
ron que  pasar otro par de minutos 
para que el pontífice hiciera apari-
ción en el altar. 

La ceremonia comenzó con una 
prerrogativa del pueblo mapuche, 
para lo que llegaron cerca de 10 co-
muneros, quienes con instrumen-
tos musicales en la mano y hojas de 
Laurel saludaron al santo Padre. 

Durante su discurso, que partió 
con frases en Mapudungún y un re-
conocimiento a los pueblos origi-
narios de esta parte del planeta, se 
escucharon alusiones a la poetisa 
nacional, Gabriela Mistral, al dar las 
gracias por poder recorrer La Arau-
canía, “Tierra bendecida por el Crea-
dor con la fertilidad de inmensos 
campos verdes, con bosques cuaja-
dos de imponentes araucarias”. 

Los aplausos volvieron para el 
pontífice cuando recordó a Violeta 
Parra “Arauco tiene una pena que 
no la puedo callar, son injusticias de 
siglos que todos ven aplicar”. Fran-
cisco también rememoró que el lu-
gar en donde se realizó esta homi-
lía fue un recinto de violaciones a 
los derechos humanos “Esta cele-
bración la ofrecemos por todos los 
que sufrieron y murieron, y por los 
que cada día llevan sobre sus espal-
das el peso de tantas injusticias y re-
cordando estas cosas nos queda-
mos un instante de silencio, ante 
tanto dolor y ante tanta injusticia”. 

El avasallamiento y la división 
fue otra de las preocupaciones de-
mostradas por Francisco. “Una de 
las peores amenazas que golpea y 
golpeará a los suyos y a la humani-

timas de la violencia rural, inmigran-
tes, entre otros. Mientras que la jor-
nada del Pontífice continuó en la ca-
pital con un encuentro con jóvenes 
en el Templo Votivo de Maipú y un 
encuentro con el mundo académico 
en la Universidad Católica.

FOTOS:ENVIADO ESPECIAL ISIDORO VALENZUELA M.

Fue en la denominada misa por el Progreso de los Pueblos, en donde el 
pontífice valoró la historia y valor de los pueblos originarios.

dad toda será la división y el enfren-
tamiento, el avasallamiento de 
unos sobre otros. ¡Cuántas lágri-
mas derramadas!”, mandató. 

El pontífice abogó por el término de 
los acuerdos que nunca se concre-
tan, “debemos estar atentos a la ela-
boración de “bellos” acuerdos que 
nunca llegan a concretarse. Bonitas 
palabras, planes acabados, sí -y nece-
sarios-, pero que al no volverse con-

cretos terminan “borrando con el 
codo, lo escrito con la mano”. Esto 
también es violencia, y ¿por qué? por-
que frustra la esperanza”, consideró. 

Y por último, el jefe de la Iglesia 
estimó que “No se puede pedir re-
conocimiento aniquilando al otro, 
porque esto lo único que despierta 
es mayor violencia y división. La 
violencia llama a la violencia, la 
destrucción aumenta la fractura y 

separación. La violencia termina 
volviendo mentirosa la causa más 
justa. Por eso decimos “no a la vio-
lencia que destruye”, en ninguna 
de sus dos formas”, en alusión al 
conflicto Mapuche. 

Tras la ceremonia, que se extendió 
por una hora y 20 minutos, el papa 
Francisco se retiró a un almuerzo 
con once personas, en donde se en-
contraban comuneros mapuche, víc-

Una mujer de 47 años murió por un infarto 
tras la misa que ofició el papa Francisco en la 
Base Aérea Maquehue, durante su visita a la re-
gión de La Araucanía. 

Se trató de Paula Aránguiz Guzmán, oriun-
da de Talcahuano, quien se desplomó cuando 

se retiraba del lugar donde se realizó la euca-
ristía. Según su madre, la  mujer tenía antece-
dentes cardíacos y encontraba en espera de 
una intervención quirúrgica. Hasta el lugar lle-
gó personal del Samu, pero  pese a los esfuer-
zos médicos murió en el sector.

Mujer de Talcahuano murió de un infarto tras la misa

FOTO:AGENCIA UNO

Marcelo Castro 
Bustamante 
marcelo.castro@dia-
rioconcepcion.cl

Isidoro 
Valenzuela Muñoz 
 isidoro.valenzue-
la@diarioconcepcion.cl

ENVIADOS ESPECIALES
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LARGA ESPERA

Pasada la medianoche de este 
miércoles comenzaron a arribar 
hasta el Aeródromo Maquehue de 
Temuco, los seis mil fieles que sa-
lieron desde Concepción para 
acompañar al papa Francisco. 

La mayoría viajó en uno de los 
110 buses que se dispusieron por 
las distintas delegaciones que 
acompañaron a Francisco en 
una de las ceremonias más espe-
radas a nivel nacional, a raíz de 
los hechos de violencia que la 
precedieron. 

Entre las delegaciones presen-
tes, se encontraban parroquias de 
Lota, Coronel, Concepción, Talca-
huano, Hualpén, Lirquen, además 
de delegaciones como la de la 
Ucsc. Está fue liderada por su rec-
tor, Christian Schmitz, quien se 
mostró muy contento con la homi-
lía de Francisco y pidió valorar 
parte de su mensaje. “fue algo po-
tente, pidió ser artesanos de la so-
lidaridad y la unidad, en vez de la 
uniformidad, por lo que debemos 
hacer un trabajo conjunto por li-
mar las diferencias”. 

Otra de las presentes, fue Nata-
lia Sánchez, de la Parroquia San 
Juan Evangelista de Lota Bajo, que 
valoró la asistencia y la consisten-
cia del mensaje y con una gran 
muestra de fe, que queda reflejada 
en la asistencia de cientos de fieles. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, fue otro de los asistentes, 
eso sí, lo hizo de forma altruista y 
acompañado de amigos. Durante 
la espera, que fue cercana a seis ho-
ras, el jefe comunal, junto a los 
otros asistentes compartió el frío 
y pasar el tiempo acostado en la 
paja, tapado con diarios. 

Con respecto a la experiencia, 
Ortiz expresó que “fue algo que 
programamos con tiempo, sali-
mos con tiempo, logramos dormir 
un poquito y la caminata”. Con res-
pecto a la homilía, el jefe comunal 
penquista consideró que “este 
mensaje es de unión al país y nos 
debe invitar a reflexionar, escu-
char y actuar en consecuencia a lo 
que diga su santidad”.

 FOTO:ENVIADO ESPECIAL ISIDORO VALENZUELA M.

Una parcela completa del Aeródromo Maquehue fue destinado para los fieles 
de la región del Bío Bío, quienes agradecieron la visita del pontífice.

Seis mil penquistas viajaron para 
acompañar al papa en Temuco Marcelo Castro 

Bustamante 
marcelo.castro@dia-
rioconcepcion.cl

Isidoro 
Valenzuela Muñoz 
 isidoro.valenzue-
la@diarioconcepcion.cl

ENVIADOS ESPECIALES
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.786,15

COMMODITIES 

+0,70% Igpa +0,57%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.029 Cobre (US$c/libra)$319,65
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $63,97 

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM ENERO

$47.019,00

$26.813,70
Dólar Observado $604,99 Euro $740,23

29.076,71 
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No cabe duda que el cambio de 
Gobierno, y lo que se espera de él, 
junto a mejores condiciones eco-
nómicas globales fueron los facto-
res centrales que explican el últi-
mo Índice de Percepción Empresa-
rial de la Región del Bío Bío que se 
realizó en diciembre post segunda 
vuelta presidencial. 

Efectivamente, se muestra un 
leve optimismo empresarial cons-
tatado con los 52 puntos que mos-
tró el Iper. 

De acuerdo a las cifras entrega-
das por la medición, el 66% de los 
empresarios de la zona considera 
que la economía chilena crecerá 
entre 2,5% y 3,4%, estimación que 
coincide con la última encuesta 
aplicada a principios de enero por 
el Banco Central, que proyecta este 
incremento en un 3,2%. 

Destaca que los empresarios 
siguen evaluando negativamen-
te la Reforma Tributaria: un 61% 
estimó que su aplicación ha sido 
negativa. 

En este punto, el socio de la con-
sultora EY, Horacio Bustos, dijo que 
será clave la Declaración Renta 
2018, ya que habrá decantado aun 
más su puesta en marcha. 

Por su parte, el director de la Fa-
cultad de Economía y Negocios de 
la Universidad Andrés Bello, Luis 
Bravo, reconoció que se hace evi-
dente en este Iper los frutos que 
rindió el trabajo liderado por Máxi-
mo Pacheco a la cabeza del Minis-
terio de Energía, ya que se logró 
bajar los altos costos de la energía  
y un 45% estimó que este ítem no 
afectó su estructura de costos. Cabe 
recordar que a mediados de 2015, 
un 55% reconoció que sí los afecta-
ba el alto precio de la energía. 
 
Más inversión 

Y la inversión es uno de los aspec-
tos de mayor impacto en el son-
deo, pues el 56% de los encuestados 
considera que aumentará durante 
el año en la región y el 74%, que de-
biera ser una de las principales lí-
neas de trabajo del próximo gobier-
no en la zona. 

“Generar políticas que promue-
van la inversión regional es priori-
tario y las expectativas de nuestros 
ejecutivos está cifrada en eso 
como motor de crecimiento y 
reactivación de la economía. De 
hecho, la visión a futuro es positi-
va y se refleja en el porcentaje de 
quienes respondieron que sí al in-
cremento en la inversión”, comen-
tó Paola Vilugrón, gerente de estu-

¿Qué se espera? 
Respecto a la Reforma Laboral, 

Horacio Bustos consideró que “al-
gunas empresas encontraron es-
trategias para enfrentar los cam-
bios que introduce y eso podría ex-
plicar que sea vista de manera 
menos negativa que en medicio-
nes anteriores”. Así, el rechazo a la 
normativa ha ido disminuyendo 
conforme la ley ha avanzado en su 
aplicación y las empresas incorpo-
rado los cambios que conlleva. 

De esta forma, el resultado de 
este último Iper de 52 puntos, lo 
ubican en el tramo positivo de la 
medición y permite salir de la zona 
neutra de los 50 puntos en que se 
mantuvo por varios periodos. 

Esto significa que los distintos 
sectores productivos de la región 
del Bío Bío consideran que la eco-
nomía comenzará un proceso de 
reactivación y, por lo tanto, apare-
cen las primeras señales de opti-
mismo en torno al tema. 

“El valor de 52 puntos que mues-
tra esta versión del Iper, significa 
un incremento del 4% respecto a la 
medición anterior y es el valor más 
optimista desde diciembre de 
2014”, añadió el director de la Fa-
cultad de Economía y Negocios de 
la Unab, Luis Bravo.  

Este agregó que en este repunte 
de las expectativas incidieron va-
rios factores. “La evolución positi-
va del precio del cobre, las expecta-
tivas favorables de la economía 
mundial y el resultado de la elec-
ción presidencial. No olvidemos 
que la encuesta se aplicó a partir del 
18 de diciembre”. 

El indicador es realizado semes-
tralmente por la consultora EY, la 
Unab y la Cpcc.

dios de la Cpcc, quien añadió que 
esta es la línea que el gremio bus-
ca potenciar, así como la conti-
nuidad del trabajo conjunto entre 
los sectores público y privado, en 
pro del crecimiento. 

Esta percepción impactaría po-
sitivamente los índices de emplea-
bilidad. “Hay una sensación de es-
tabilidad en lo que a ocupación se 
refiere, pues el 50% considera que, 
al menos, en primera instancia, se 
mantendrán las tasas para dar paso 
paulatino a la reactivación de este 
mercado”, explicó. 

Cabe destacar que en la medi-
ción del año anterior, el 48% de los 
encuestados consideró que el de-
sempleo aumentaría en nuestra re-
gión. Hoy, sólo un 9% opina que 
ese escenario podría darse, lo que 
permite proyectar mejores oportu-
nidades. 

MUESTRA SE COMPONE DE 130 EMPRESARIOS Y LÍDERES DE LOS DISTINTOS SECTORES PRODUCTIVOS

Percepción empresarial mejora y se 
comienza a vislumbrar optimismo
Estiman un crecimiento económico entre 2,5% y 3,4% para este año. Además, siguen evaluando 
negativamente la reforma tributaria y positivamente la gestión del Ministerio de Energía.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 63%

de los encuestados estimó que las ven-
tas de su empresa aumentarán este 
año 2018. 

56%
de los empresarios respondió que este 
año el empleo en sus empresas se man-
tendrá y un 35% dijo que aumentará. 

EMPRESARIADO REGIONAL RECUPERA OPTIMISMO

FUENTE: EY-CPCC-UNAB GUILLERMO URIBE R. • DIARIO CONCEPCIÓN

¿INVERTIRÁ EN SU EMPRESA EN 2018?

PERCEPCIÓN SOBRE REFORMA TRIBUTARIA NEGATIVA
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Exitosa inscripción 
de nuevo Bono  de 
la Universidad de 
Concepción

Repudio de las autoridades y de 
los gremios forestales provocó el 
atentado en que dos helicópteros 
resultaron completamente destrui-
dos y uno con daños parciales tras 
un ataque incendiario en la base fo-
restal La Colcha en Curanilahue, 
la madrugada de ayer.  

El intendente (s) Humberto Toro, 
precisó que el incidente fue en este 
aeródromo,  que pertenece a la em-
presa Fasa, Forestal Arauco, en don-
de se encuentran los helicópteros 
que combaten los incendios. Toro 
también detalló que un tercer heli-
cóptero resultó con daños en la ca-

Rechazo a ataque a helicópteros forestales
momento habrían visto que se 
prendieron rápidamente fuego a 
los helicópteros”.  En el lugar se en-
contraron panfletos donde hacen 
referencia al conflicto mapuche, 
firmados por Órganos de Resisten-
cia Territorial.  

Emilio Uribe, gerente de Corma,  
aseguró que “esta situación es muy 
grave y lamentable para el gremio 
forestal. Hemos hecho grandes es-
fuerzos para contar con el mejor 
equipamiento para enfrentar las 
emergencias que puedan ocurrir. 
Con estos atentados se está perju-
dicando a todo un país”. 

FOTO:COMUNICACIONES MUNICIPALIDAD DE CURANILAHUE

Los helicópteros combatían incendios forestales

panfletos haciendo alusión 
al conflicto mapuche, 
firmados por Órganos de 
Resistencia Territorial. 

En el ataque se 
encontraron

bina. La autoridad explicó que los 
guardias del lugar manifestaron “que 
habrían escuchado algunos dispa-
ros. Se habrían replegado, ya que 
ellos no tienen armamento y en ese 
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INFORMÓ AYER LA OFICIO DE LA SUPERINTENDENCIA DE VALORES Y SEGUROS,

La Corporación Universidad de 
Concepción acaba de recibir el ofi-
cio de la Superintendencia de Va-
lores y Seguros, que da cuenta de la 
inscripción de un nuevo Bono Cor-
porativo, por el monto de UF 
1.000.000, bajo el nemotécnico 
BUDC-B. 

Los indicadores financieros de la 
Corporación Universidad de Con-
cepción, tras cuatro años desde su 
reestructuración financiera, dan 
cuenta de lo exitosa que ha sido la 
planificación financiera  empren-
dida por la Corporación. 

Este éxito, que refleja la respon-
sabilidad y trasparencia financie-
ra con que la Corporación toma 
decisiones en esta materia, ha sido 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

La notable gestión financiera de la Corporación, ha sido reconocida por las 
Clasificadoras de Riesgo y el Mercado, permitiéndole acceder a condiciones 
financieras aún más favorables

reconocido por las Clasificadoras 
de Riesgo, que mejoraron la nota 
de riesgo durante el año 2017, y 
también por el mercado, permi-
tiendo que hoy puedan acceder a 
un bono con condiciones más favo-
rables que el Bono anterior. 

Los recursos captados por este 
nuevo bono, UF 1.000.000, se des-
tinaran a pre pagar los pasivos fi-
nancieros más caros de la Corpo-
ración, permitiendo con ello dis-

minuir aún más los costos 
financieros. 

La tasa de carátula es de UF + 4% 
anual, sustancialmente inferior, si 
se compara con el UF + 5,9% anual, 
del Bono anterior. 

Los principales compradores 
son Compañías de Seguros, Corre-
doras de Bolsa, Bancos y Family 
Office. 

Hay que destacar que la Univer-
sidad de Concepción es la única 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Universidad en latinoamérica que 
ha podido acceder al selecto grupo 
de entidades que emiten y transan 
títulos de deuda de oferta publica, 
lo que le otorga un doble mérito en 
materia de gestión financiera. 

La colocación se materializará a 
más tardar la próxima semana.
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Para la zona vale más evitar pérdidas por paralizaciones 
ilegales. También urge ver cómo incrementar las 
transferencias de cargas de las importaciones.

Mesa Comex prefiere 
mayor certidumbre en 
operaciones que tener 
Puerto a Gran Escala 
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contacto@diarioconcepcion.cl

PRESIDENTA CONFIRMÓ PGE PARA SAN ANTONIO

Una mayor certidumbre respecto 
de la operación de los puertos locales 
es lo que prefiere la Mesa Comex de 
Bío Bío antes que un megaproyecto de 
más US$ 3.300 millones de inversión 
como el confirmado por la presiden-
ta en San Antonio.  

“La opinión como Mesa Comex, es 
que nuestra región posee una red de 
puertos eficientes que han permitido 
dar respuesta a las necesidades de 
transferencia de carga de la Macro 

zona sur de nuestro país, más aún, se 
estima que existe espacio suficiente en 
cuanto a capacidad para atender ma-
yores necesidades de trasferencia tras 
un aumento potencial de demanda, 
cosa que todos esperamos y que se 
dará en la medida que nuestro sector 
exportador siga robusto. Por lo ante-
rior, es que consideramos que cons-
truir un Puerto de Gran Escala (PGE) 
en nuestra zona no sería una buena 
iniciativa, en lugar de ello, sí se re-
quieren medidas de orden político 
que nos den certidumbre en la opera-

ción  de los puertos y no tener que en-
frentar paralizaciones al margen de la 
ley, lo cual interfiere de manera grave  
para dar respuesta a  los generadores 
de carga y por supuesto al mercado in-
ternacional”, sostuvo Alfredo Mene-
ses, vicepresidente de la Mesa Comex. 

Cabe recordar que el gerente gene-
ral de Portuaria TSV, Rodrigo Monsal-
ve, aseguró en una entrevista anterior 
que “Bío Bío cuenta con el complejo 
portuario más grande del país donde 
el año pasado movimos 20 millones 
de toneladas de carga, San Antonio 18 

portuaria ya existente”. 
Otro aspecto relevante para 

Anwandter es que “como región te-
nemos un importante desbalance 
porque solamente el 15% de la car-
ga movilizada corresponde a impor-
taciones, en circunstancia que te-
nemos la capacidad suficiente para 
desembarcar más volumen y de dis-
tintas industrias”. 

El megaproyecto para zona central 
considera la atención para 8 naves de 
400 metros de eslora y una capacidad 
de 6 millones de Teus. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

millones y Valparaíso movió 10 millo-
nes de manera que todos los que par-
ticipamos de la mesa Comex trabaja-
mos para que el complejo portuario 
de Bío Bío siga creciendo y otro gran 
desafío es ver cómo aumentar la 
transferencia de cargas de importa-
ciones lo que debemos hacer en con-
junto donde la Mesa Comex es la lla-
mada a unirnos”. 

En línea con todo lo anterior, Javier 
Anwandter, gerente general de Puer-
to Coronel, indicó: “más que desarro-
llar un terminal de gran escala en la 
zona central, la necesidad más ur-
gente del país es descentralizar la 
transferencia de sus cargas, de mane-
ra de aprovechar toda la capacidad 
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Un proyecto que simboliza el 
espíritu de estudiar en la UdeC

“LUZTERRA” DE CLAUDIA SOTO
A una semana de recibir la noticia, 

la artista Claudia Soto cuenta con ple-
na seguridad que siempre tuvo la 
chance de poder quedarse con el pri-
mer lugar del Concurso Nacional de 
Escultura Universidad de Concepción. 

“Muy honestamente, trabajamos -
junto a la arquitecta Karen Labbé- 
mucho para ganar. Si se puede llamar 
ventaja frente a los colegas que que-
daron dentro de los 12 selecciona-
dos, luché desde un principio en es-
tudiar espacios públicos. Estudié un 
doctorado en Barcelona sobre espa-
cios públicos y regeneración urbana 
analizando toda la urbe de esta ciu-
dad española. Por lo tanto tengo un 
‘carrete’ de análisis teórico bastante 
potente en el tema”, dijo minutos an-
tes de recibir el diploma que acredi-
ta este logro profesional artístico. 

En la ceremonia realizada ayer en 
la Pinacoteca UdeC, en donde estu-
vieron la mayoría de los otros gana-
dores -tercer lugar y las cuatro men-
ciones honrosas-, Soto se extendió 
sobre la inspiración que dio como 
fruto “Luzterra”.  

“La primera inspiración es el cente-
nario de la UdeC, y en segundo lugar, 
y tan importante como esto, es el en-
torno donde estará ubicada la obra. 
Con la inspiración de transmitir los va-
lores universitarios, lo que significa 
la UdeC para la Región y el país se tra-
baja con la composición espacial ju-
gando con la composición del entor-
no. Entonces, cuando se trabaja con 
curvas o con una mixtura de elemen-
tos, se define  observando el entorno. 
En este caso el gran bloque del edifi-
cio del fondo - Facultad de Ciencias Fí-
sicas y Matemáticas- el cual es muy pe-
sado y difícil con que competir. Por 
tanto, decidimos con Karen -Labbé- 
hacer un contrapunto, el cual funcio-
na a través de las curvas,  y aún mejor 
a través de los arcos. En ese sentido, lo-
gramos el objetivo que nos plantea-
mos desde el principio, que era que la 
obra complementara en el espacio y 
que no compitiera”, explicó la artista. 

Sobre su significado y simbolis-
mo, la escultora apuntó que “es el 
transitar, caminar por la universi-
dad y la transformación del ser al es-
tudiar en la universidad. O sea, una 
curva eres tú, te entierras en la tierra 
universitaria y sales como una curva 
distinta, como una persona distinta 
luego de la universidad. Y en la terce-
ra curva es que la universidad toda-

Ayer se realizó la ceremonia de premiación 
del Concurso Nacional de Escultura  
UdeC, en que la obra de la exalumna  
del Departamento de Artes obtuvo  
el primer lugar. Escultura que  
debería estar lista  
en noviembre.

mente, se descansará un período, 
momento para realizar una especie 
de marcha blanca -ver detalles y para 
que no se caiga nada-, para finalizar 
con la inauguración  durante los fes-
tejos por los 100 años de la UdeC. 
Creo que los plazos estuvieron muy 
bien organizados, un concurso que 
dio la posibilidad de ver  quienes par-
ticiparon y también uno situarse con 
lo que se está haciendo en Chile en es-
cultura”, concluyó Soto.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

vía no tiene todo dicho, es decir, se 
cumplen 100 años, pero un proceso 
del cual no sabemos cuántos años du-
rará. De ahí que una de las curvas está 
incompleta, el proceso de la universi-
dad está en construcción”. 

 
Lo que viene ahora 

Si bien “Luzterra” parecieran seis sim-
ples y macizos arcos de acero, estos ten-
drán una iluminación especial, los cua-
les serán “focos LED al interior de cada 
uno de los arcos, los cuales iluminarán 
y perfilarán la forma de la obra por aba-
jo. Esperamos acercarnos lo más posi-
ble a la imagen presentada al concurso. 

Tenemos que estudiar con la gente que 
corresponde para ver cual será el tipo 
de foco que por la noche alzará la obra”. 

Los pasos siguientes por los que pa-
sarán serán la afinación de los detalles 
técnicos del proyecto en general, lue-
go su ejecución y por último una espe-
cie de marcha blanca hasta ser inau-
gurada en mayo del 2019. “El primer 
paso comienza hoy hasta el 20 de mar-
zo, que es la ejecución del proyecto 
completo a nivel de detalle ingenieril, 
con el fin de construir de buena forma 
y de manera segura la obra. Luego, 
comienza la ejecución de la obra para 
terminar en noviembre, posterior-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La escultora proyectó la obra 
en acero inoxidable con el fin 
de ser mantenida con 
facilidad en el tiempo y por 
la nobleza y seriedad que 
ameritaban los 100 años de 
la UdeC el 2019.

Un material que 
durará por años

“Boleros Inolvidables”  
se toman hoy el Foro UdeC  

Una invitación para reen-
contrarse con un género mu-
sical que nació en el continen-
te y que ha traspasado a varias 
generaciones, es lo que pro-
pone para hoy la agrupación 
La Flor del Recuerdo en el 
marco de la Escuela de Vera-
no 2018 “Artes Visuales: Des-
pliegue & Encuentro”. 

Programado para las 21.30 
horas en el Foro, y organizado 
por Corcudec, el grupo nacio-
nal junto a la Sinfónica UdeC 
desplegarán el repertorio que 
lleva por título “Boleros Inolvi-
dables”, una especie de recorri-
do por destacadas canciones 
que se han transformado en 
íconos de este género músical. 

Es así como el montaje, di-
rigido por el maestro residen-
te Pablo Carrasco, presentará 
reconocidos temas como 
“Historia de un amor”, “Sin ti”, 
“Contigo aprendí”, “Inolvida-
ble”, “Bésame mucho”, “Piel 
canela”, entre muchas otras, 

con arreglos de Cristóbal 
González. 

De esta forma, Corcudec 
cumple con una deuda pen-
diente: este concierto se iba a 
realizar en enero del año pasa-

do, también en el marco de la 
Escuela de Verano, pero debi-
do a los incendios forestales y 
la mala calidad de aire en la Re-
gión provocaron la suspensión 
de este montaje musical.

GENTILEZA CORCUDEC.

LA FLOR DEL RECUERDO saldarán una deuda con el Foro.

DECRETO N° 002-ST-2017

1.- Establécese sentido de tránsito unidireccional de sur- poniente a norte-oriente de calle San Juan Bosco, 
entre las calles Vilumilla y Maipú, a partir de las 10:00 hrs, del jueves 18 de enero de 2018.

2.- Establécese sentido de tránsito bidireccional de calle Maipú, entre las calles Vilumilla y San Juan Bosco 
a partir de las 10:00 hrs, del jueves 18 de enero de 2018.

3.- Encomiéndese el control de lo dispuesto a Carabineros de Chile e Inspectores Municipales.

4.- Deróguese toda otra disposición o norma contraria a este decreto.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHÍVESE 

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

CARLOS MARIANJEL SÁNCHEZ
SECRETARIO MUNICIPAL (S).
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CARLOS CÁCERES, Paola Queirolo, Gonzalo Ramos, Alejandro Bertoldi y Milagros Amato. 

PRISCILLA PROVOSTE y Luis Alarcón.

LUIS 
MORALES , 
Diego 
Bermúdez  y 
Juan Rojas.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Con la intención de pasar una tarde 
agradable, con una puesta de sol hermo-
sa y acompañados de familiares y ami-
gos, se realizó el Sunset Cava del Pesca-
dor, en el Hotel Radisson de Concepción. 

La velada contó con una barra libre 
que dispuso a los invitados a pro-

bar los exquisitos vinos blan-
cos, rosados y espumantes que 
tenían para disfrutar; además 
de música en vivo y comida 
para picar.

ARTURO 
GALLEGUILLOS, 
Félix Guinand y 

Sergio Elgueta.

MACA 
QUEZADA, 

Andrés Vidal 
y Pabla 

Pérez.

PILAR HERRERA y Andrés Herrera.

Sunset Cava del Pescador



Deportes

14 Diario Concepción Jueves 18 de enero de 2018

Entre el 23 y 26 de febrero, terminando las 
vacaciones y el verano para muchos, UdeC y 
Huachipato se enfrentarán en el estadio Ester 
Roa Rebolledo.  

La última vez que jugaron fue en el mismo 
recinto y el Campanil se quedó con el triunfo 

por la cuenta mínima con gol del paraguayo 
Francisco Portillo. 

En general, los últimos enfrentamientos han 
sido parejos entre ambos. De los cuatro due-
los recientes, cada uno se impuso una vez e 
igualaron en los otros dos compromisos.

Se verán las caras en el Ester Roa la cuarta fecha

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

“Pasé años en ese club y el 
recuerdo siempre está”, dijo 
el “Tigre” Muñoz sobre Boca 
Juniors, el rival de hoy en 
Buenos Aires, tras haber 
jugado allí en sus inicios. 

Ante un equipo 
muy especial

el Campanil en el amistoso 
con titulares que jugó ante 
Vélez Sarfield. Hoy ante 
Boca Juniors UdeC buscará 
un mejor resultado. 

fue derrotado 
0-1

En el último amistoso de 
cara al arranque del torneo, 
Huachipato se medirá ante 
Ñublense el 27 de enero en 
la “Noche Roja” en el Nelson 
Oyarzún de Chillán.

La vuelta será el 
27 en Chillán

OPINIONES
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PRETEMPORADAS EN MARCHA
Restando dos semanas y media 

para el comienzo del campeona-
to nacional, ayer al mediodía la 
Anfp dio a conocer el fixture del 
torneo 2018. 

Eso sí, el calendario entregado 
incluye quince partidos, o sea sólo 
la primera rueda y no los 30 duelos 
que cada equipo deberá disputar 
para levantar el título a fin de año.  

De aquellos duelos, UdeC jugará 
un total de siete en el Ester Roa. El 
debut será ante O’Higgins y más 
tarde chocará ante Curicó Unido, 
Colo Colo, Audax Italiano, Everton, 
Antofagasta y U. Católica, mientras 
que serán ocho los partidos a jugar 
fuera de casa, frente a Temuco, 
Huachipato, Unión Española, Iqui-
que, Unión La Calera, U. de Chile, 
Palestino y San Luis.  

¿Y Huachipato? El acero tendrá 
ocho partidos como local durante 
el primer semestre y siete fuera de 
Talcahuano. En casa jugará ante 
San Luis, UdeC, Unión La Calera, 
Everton, Temuco, Iquique, Palesti-
no y U. de Chile. El equipo de Lar-
camón debutará ante Audax Ita-
liano en La Florida y de visita tam-
bién se medirá a O’Higgins, Colo 
Colo, Antofagasta, Unión Españo-
la, U. Católica y Curicó Unido. 

 
Ante el xeneize 

Tras conocer el calendario, UdeC 
continuó su pretemporada ayer por 
la tarde en Buenos Aires, ciudad 
donde hoy jugarán otro amistoso, 
esta vez ante Boca Juniors. Desde 
Argentina, el portero del Campanil, 
Cristian Muñoz, indicó que “esta 

Sumando amistosos 
con fixture definido 
para la temporada 

clase de encuentros en el exterior 
nos hacen bien como preparación 
para ver donde estamos parados e 
ir encontrando el funcionamiento 
del equipo. La idea también es que 
los chicos que han llegado se inte-
gren de mejor manera al equipo. 
Son muy importantes estos parti-
dos, ya fue ante Vélez, mañana 
(hoy) lo será ante Boca Juniors y nos 
queda Temperley para el sábado, 
todos rivales de mucha jerarquía. 
La liga argentina es competitiva y 
los rivales son de gran categoría. La 
idea es lograr roce internacional y 
eso nos sirve para agarrar ritmo y 
preparar el importante partido 
ante Vasco da Gama, afinando los 
detalles y que vayamos jugando 

cada vez mejor”. 
¿Un duelo distinto? El “Tigre” 

Muñoz estuvo en Boca Juniors en 
tres etapas: 1999 -2000, 2001 y 2003-
2004, épocas que marcaron una 
etapa importante para su carrera 
futbolística antes de comenzar su 
largo periplo en el fútbol chileno. 

“Pasé muchos años en ese club y 
el recuerdo siempre está. Tengo 
mucha gente conocida, es lindo re-
encontrarme con ellos y también 
enfrentar a Boca Juniors. Para mi, 
al igual que todo el plantel, es muy 
motivante medirnos ante un equi-
po así”, cerró el portero de UdeC 
desde Argentina, lugar donde se 
preparan para una temporada 2018 
muy intensa y exigente. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Desde Argentina “Tigre” Muñoz anticipó el choque de 
UdeC hoy ante Boca Juniors, mientras Huachipato venció 
2-0 a Ñublense. Ambos elencos ya conocen el calendario.

Primer apronte 
Huachipato también se prepara 

y con la idea de realizar fútbol tras 
el intenso trabajo físico de los últi-
mos días, enfrentaron a Ñublense, 
equipo al que vencieron por 2-0 
con tantos de Povea al 18’ y Bizama 
al 21’. Larcamón alineó a Lampe; 
Córdova, Bizama, Huerta,  Jopia; 
Povea, Sepúlveda, Valenzuela, J. 
Martínez ; Bareiro y Verdugo. En la 
segunda mitad el técnico hizo in-
gresar a Urra, N. Baeza, Urzúa, Gar-
cía, Parraguez, S. Martínez, Riquel-
me, Tapia y Godoy. 

“Como primer amistoso fue muy 
bueno. Estamos adaptándonos de 
a poco a la idea del ‘profe’ y a la 
gran intensidad que quiere. Nos 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

han sacado el jugo con entrena-
mientos dobles todos los días y ya 
vamos soltándonos un poco”, dijo 
el lateral Juan Córdova.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Extracto: remate ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, 
Castellón N° 432, 2º piso, Concepción, 5 de febrero de 2017, a las 11:30 
horas, juicio Ejecutivo Obligación de Dar, Rol C-6549-2016, Caratulado 
Sufactor S.A. con Mora, subasta de inmueble ubicado en García de 
Ramón 230, Las Monjas Dos, Lote Cuatro, inscrito a fojas 2297, número 
2027, Registro de Propiedades del Conservador de Bienes Raíces de 
Concepción del año 2008. Mínimo $164.511.641.- incluidas las costas 
procesales y personales. Precio pagadero al contado dentro del quinto 
día hábil siguiente de la subasta, deberá rendir caución equivalente 
al 10% del mínimo mediante vale vista bancario a nombre del Tribunal, 
demás antecedentes Secretaría del Tribunal.

OBITUARIO

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa en nuestras vidas, hoy co-
municamos y lamentamos la 
partida de nuestra querida y 
amada madre, suegra, abuelita , 
bisabueita y tía. Sra. 
 

ELBA MORAGA LEAL 
VDA. DE FREIRE 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
un oficio a las 10:30 hrs. en la 
Iglesia Adventista (Rozas entre 
Prat y Hurtado), saliendo el cor-
tejo al Cementerio Parque del 
Sendero (Penco). 
 
Sus hijos: Verónica, María Nelly,  
Ramón, Pablo y familia 
 
Concepción, 18 de Enero de 
2018.
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CUADRANGULAR DE VÓLEIBOL EN NEUQUÉN

Los primeros 
remaches del 
año para el 
CDA parten 
en Argentina
Selección femenina alistará en 
cancha extranjera su debut en 
la Liga A1.  

Luego de un merecido, 
aunque breve descanso, la 
selección femenina de vó-
leibol del Club Deportivo 
Alemán de Concepción ya 
trabaja con miras a su estre-
no en la temporada 2018 de 
la Liga Chilena A1, en la que 
defenderá el tercer puesto. 

El grupo dirigido por el 
técnico argentino, Jorge 
Facchini, retornó  el pasado 
3 de enero a las prácticas   y, 
en los próximos días, tendrá 
una exigente prueba como 
parte de su preparación. 
Esto, cuando sea protago-
nista de un cuadrangular en 
la ciudad trasandina de Neu-
quén (24 al 27 de enero), 

sus dirigidas.  
“La idea es poder aprove-

char al máximo esta expe-
riencia, que representa una 
llave importante para iniciar 
vínculos de reciprocidad de-
portivos con equipos del sur 
de Argentina. Elencos  que 
compiten en las ligas nacio-
nales argentinas y que, por lo 
demás, son rivales directos 
en los Juegos de la Araucanía. 
Tal es el caso del Club El Bi-
gua, que es la base del selec-
cionado de Neuquén, último 
campeón en 2017”, resumió 
el DT.

FOTO:GENTILEZA CDA

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Comenzó taller de atletismo 
del Club Juan Silva de Lota

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Como ya es tradición 
en cada época estival, el 
Club Juan Silva de Lota 
pondrá a disposición de 
los interesados su taller 
gratuito de atletismo.  

La directiva de la insti-
tución y el Programa de 
Deportes del municipio 
lotino, realizaron ayer la 
inauguración oficial de 
la instancia deportiva 
destinada, como señala-
ron, “a todos los deportis-
tas de Lota y Coronel que 
gusten hacer actividad fí-
sica al aire libre, disfru-
tando de nuestra bella 
playa”. 

El taller de atletismo 
funcionará los días lunes, 
miércoles y viernes, de 

donde se medirá con los 
equipos del sur de Argentina 
que, desde los primeros días 
de febrero, jugarán la Liga 
Argentina A1. 

La invitación fue hecha 
por el Club El Bigua, de la 
ciudad de Neuquén, que jun-
to a la institución penquista  
y los equipos de Municipali-
dad de Plottier-Neuquén y 
Universitarios del Co-
mahue-Neuquén, darán 
vida al certamen. 

 
Oportunidad única 

El entrenador germano, 
Jorge Facchini, destacó la 
oportunidad de  medirse 
ante elencos de primer nivel 
y los dividendos que traerá a 

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestra  que-
rida y amada madre, suegra, 
abuelita y tía. Sra. 
 

MARGARITA RAMOS 
SANDOVAL 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:30 hrs. en la Pa-
rroquia San Ramón (Santa Ma-
ría  2471, Chillancito), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parro-
quial de Florida. 
 
Familia : Pastor Rivera 
 
Concepción, 18 de Enero de 
2018.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das , hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestro 
amado esposo, padre, suegro y 
abuelito. Sr. 
 

ARTURO ISIAS  
VALDÉS  ROA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se esta realizando 
en la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449), y su funeral será 
mañana después de una misa a 
las 10:00 hrs., saliendo el cortejo 
al Cementerio Parque del Sende-
ro (Penco). 
 
Familia : Valdés Rebolledo 
 
Concepción, 18 de Enero de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido e inolvida-
ble padre, suegro, abuelito y tío. 
Sr. 
 

JOSÉ CLEMENTE 
IRRIBARRA ARIAS 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, a las 11:00 
hrs., saliendo el cortejo desde 
Calle San Luis 45, Cerro Alegre, 
Talcahuano, hacia  el  Cemente-
rio 2 de Talcahuano. 
 
Familia : Irribarra Cisternas  
 
Talcahuano, 18 de Enero de 2018.

10:00 a 13:00 horas en 
Playa Blanca, frente al Li-
ceo Comercial C-47 de 
Lota, y durará toda la 
temporada veraniega 
hasta finales de febrero.

Ha partido en primavera, entre colores y trinos a los brazos del buen Dios Padre, 
nuestro querido hijo, hermano, cuñado y tío. Sr. 
 

PEDRO ANACLETO PÉREZ CARTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Parroquia Nuestra Señora del Carmen 
(O’Higgins 430, Penco), y su funeral será mañana en horario que se avisara opor-
tunamente. 
 
Familias : Pérez Coronado ; Pérez Castillo ; Pérez Vera 
 
Penco, 18 de Enero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

14/27 15/32
LOS ÁNGELES

16/33
SANTIAGO

14/31
CHILLÁN15/32

RANCAGUA

16/31
TALCA

12/29
ANGOL

10/27
TEMUCO

11/21
P. MONTT

15/28
VIERNES

15/21
SÁBADO

14/22
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Ximena / Priscila

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468 Local 11 S 

SAN PEDRO
Ahumada  
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

TODOS LOS LUNES
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